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『香港更美好』 
 

梁主席、各位尊貴的議員： 
 
 我們『香港更美好』很多謝立法會，再次給我們這一個機會呼籲把西九

地域完完整整地發展成為香港文化和藝術的基地。 
 
『香港更美好』成立於兩年半前，當時我們幾個人一同去參觀政府主辦

的『西九設計展覽』，發覺我們一致反對政府和地產商的思維和所展出的

方案。我們便決定以市民身份，向政府提供一份『西九方案』的構思，好

讓香港政府、立法局，以及市民，有多一個合情合理的選擇。以下的彩圖

是我們當時用來抛磚引玉的『西九方案』：- (圖 1 及 2) 
 

圖 1：『西九龍文化公園』的概念 
 

 
圖 2：西九地域鳥瞰 
 
 

請問各位，這一塊美麗的土地，是否應該很完整地發展成香港的文娛、

文化和藝術中心? 
 

我們很多謝立法局在 2005 年 9 月西九龍小組會議中，給我們第一次發

表意見的機會。我們的提議包括以下五點：- (圖 3) 
 
圖 3：『香港更美好』第一方案的主題： 
1) 西九不賣地 
2) 80%用作綠色公園 
3) 20%用作文化藝術中心 
4) 不要天幕 
成立『香港文化管理局』HONG KONG CULTURAL AUTHORITY 

我們很感謝香港政府，已經接受了我們建議的一部份，包括以下幾點： 
 
一. 在去年初決定：取消天幕，西九方案推倒重來。 
二. 在最近公布，短期內成立『香港文化管理局』。 
三. 在最近公布，西九地域將會有一半面積是空地。 

 
 很可惜，以上的公布，仍有很多不足之處，例如：- 
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• 『香港文化管理局』是應該立即成立，邀請一位有名望企業家

(Entrepreneur)為局長，再由局長組織董事局，全部成員都是對文化和藝

術有貢獻的，然後交由這『文化管理局』去主理『西九文化地域』的設

計、發展、興建和管理。因為目前香港政府機構內是沒有這一方面的人

才。直至今日所推出的西九方案都是缺乏自發性和創意，都是被動式的

官樣文章，不成大器。 
 
• 目前政府所提供出來，給市民資詢的西九方案，有關土地分配的指引可

見於圖 4 中： 
 

圖 4：土地分配指引： 
 
1) 建築面積比例為 1.81 
 
2) 126,000sq.M.之建築面積分配如下： 
 35% 文化藝術 
 16% 零售業 
 15% 寫字樓 
 20% 民居 土地不可賣 
 8%  酒店 
 6%  不詳 
 
 
3) 23 公頃的空地，包括 
 15 公頃平地 
 3 公頃露台 內容不清楚 
 5 公頃平台及天台 
 

 
以上的土地分配指引，有很多『嚴重的問題點』，例如： 
 

• 政府絕對不應該趕急在『香港文化管理局』仍未成立之前，便偷步賣地

分錢。今次政府要求把『賣地』和『文化藝術』直接掛勾，可以算得是

在香港史無前例的第一次。我們可以敬告香港的文化藝術界人士：此例

不可開，此風不可長。否則在將來，你們再次需要籌款時，其他的地產

商和高官亦可以作出相類似的要求。盡管我們的副秘書長有權不聞、不

問和不作答覆。我們都知道，香港政府在西九賣地所得，是應該放入政

府庫房的。之後又如何和你們的團體掛勾呢? 請你們給香港市民一個交

代。 
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• 香港市區所需要的是有機和綠化的公園地，而不是用磚塊和石屎覆蓋了

的空地。我們要求政府方案所提出的 23 公頃的空地，全部都是有花草

樹木覆蓋的土地。 
 

• 請問在坐的高官及議員，這些平地、露台、平台和天台，是否大部份用

磚塊和石屎覆蓋，然後放些盆景點綴? 我們要求政府高官不要再在文字

上取巧，愚弄市民。 
 
『香港更美好』在去年初發動委托香港大學，做了一個西九民調，結果

如下：(圖 5 及 6) 
 

圖 5： 香港大學『西九龍』民意調查報告 
 

 
圖 6： 報界報導西九龍的新聞 
 

 
在去年九月，我們很多謝立法局給我們第二次發言的機會，我們所提出

的意見可見於圖 7 中如下：- 
 

圖 7：『香港更美好』第二方案的主題： 
 
1) 西九整塊 43 公頃土地，應用作『綠色文化公園』，不應興建任何私

有商業和住宅大樓。 
 
2) 政府應該聯同立法局，邀請一位舉世知名的建築師主持『西九文化公

園』的設計概念和籌劃。 
 
3) 立法局和政府應批准及促成『香港文化局』的組織，並以興建『西九

文化公園』為該局的首要任務，並為香港長期籌劃文化藝術的發展。

 
4) 該局應有自主權，而不是政府和立法局屬下機構。 
 

 
 
我們很感謝政府和立法局在本年初再多一次聽取我們的意見，在這一次

發言中，我們從四個不同角度，分析我們所提出的『西九方案』：(圖 8) 
 

圖 8：『香港更美好』對西九方案分析的主題： 
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1. 經濟 
2. 環保 
3. 社會和諧 
4. 市民身心健康 

 
在過去的兩年，香港的經濟、社會和環境方面的發展，已經顯示出我們

的分析是正確的： 
 
1) 從經濟角度分析：香港是絶對沒有需要賣去西九文化之地來換取 200

億元的文化藝術基金。香港所需要的是不斷地改善香港的投資、

工作和生活環境。以吸取更多的投資以及有能幹的人來香港工

作。曾特首在施政報告中告訴我們『香港已經從新回到上升的軌

跡，經濟已經全面復蘇』，以及『我們要將宏觀的發展時機與微

觀的個人發展機會結合起來，這樣每個人才得以享受繁榮進步』。 
 
2) 從環保角度分析：『西九綠色公園』將來必會成為香港市區的市肺。請

各位觀察，紐約不會賣去中央公園的土地、倫敦不會賣去海德公

園的土地、芝加哥不會賣去千禧公園的土地。曾特首說：『在經

濟發展的基礎上，我們要協調環境保護，協調文化保育，讓市民

得以享受優質的城市生活。』 
 
3) 從社會和諧角度分析：我們很嚴肅地要求香港文化和藝術工作者以及政

客，不要接受幾位地產商和高官，把香港市民的文化和藝術土地

私有化，做成社會上深層次的矛盾。曾特首說：『我會堅持發展

必須能達至社會和諧，讓不同階層的市民都可以分享到發展成

果。』 
 
4) 市民的身心健康：香港的市區是世界上最大的石屎森林，西九龍的綠色

文化公園將是香港全民夢寐以求的樂土。曾特首說：『令香港既

是國家最進步和諧的城市，也是享有優質生活的全球城市。』 
 

我們很誠意及嚴肅地請求已經有付出的幾位富商和有權力的高官，不要

謀取在西九賣地。你們一定要為香港將來的發展，以及市民的福祉著想。

希望你們為香港將來文化和藝術的發展，有更多的捐贈。曾特首在最近的

施政佈告中，也很坦誠地告訴我們『西九文化區是對香港文化藝術基礎建

設的一項重大投資，……我們會增撥資源，推行主要的措施』。希望政府

和立法會能真誠地接受曾特首的願景，為香港創造更美好的未來。 








